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que la mayoría del pueblo 
argentino sabe que, con 
mayor ciencia y tecnología, 
hay mayor producción y, por 
ende, mejor calidad de vida. 

Veamos algunos datos: en 
2003 la inversión en CyT fue 
del 0.20% del PBI; en 2015 
de 0,35%; en 2019, de 0,23% 
y en 2023 del 0,34%. Las ci-
fras denotan la importancia 
asignada por los distintos 
gobiernos a la temática, más 
allá de los discursos. Es clara, 
también, la importancia de 
la Ley 27614 de Financia-
miento del Sistema Nacio-
nal de Ciencia, Tecnología 
e Innovación. Con un agre-
gado, el bajo porcentaje de 
inversión del sector privado 
con respecto al público; algo 
que deberá mejorarse para 
alcanzar indicadores de paí-
ses más desarrollados.

Entre los presupuestos de 
2022 a 2023, existió un incre-
mento real del 32,7% y un 
crecimiento del 70,2% desde 
2019 al año en curso. Tam-
bién existió un criterio federal 
en la distribución de dicho 
presupuesto. Se recuperaron 
ingresos al CONICET, caí-
dos en la gestión anterior 
que, prácticamente, se du-
plicaron. En la provincia 
de Buenos Aires sucedió lo 
mismo con la Comisión de 
Investigaciones Científicas, 
se anunció recientemente la 
distribución de becas docto-
rales entre las universidades 
nacionales y provinciales, 
afincadas en la provincia.

A nivel nacional se incor-
poraron los programas fe-
derales “Construir Ciencia” 
y “Equipar Ciencia” y de 
Innovación PFI-2023, que 
permiten equipamiento e 
infraestructura para la ge-
neración de las actuales y 
nuevas investigaciones. La 
UNDAV también participa 
del Programa de Evaluación 
Institucional y de PICT.

Se establecieron diez desa-
fíos nacionales. Resolverlos 
depende de un compromiso 
colectivo, pero no serán po-
sibles sin inversión, ciencia, 
tecnología, innovación ni 
educación a lo largo y ancho 
de nuestro país. Son tiempos 
en que decidimos todos y to-
das: hagámoslo soñando un 
país mejor.

+ Editorial
Por Ing. Jorge Calzoni
Rector de la Universidad Nacional
de Avellaneda
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Nuestro compromiso con 
la producción de conoci-
miento, con el desarrollo del 
pensamiento crítico, y con 
una educación innovadora 
y de calidad para el creci-
miento y bienestar de nues-
tro país, hacen que nuestra 
valoración de la ciencia, la 
tecnología y la innovación 
sean aspectos de interés y 
preocupación permanentes.

Está en el latido cotidiano 
de las universidades públi-
cas argentinas la necesidad 
del fomento para la gene-
ración y fortalecimiento de 
capacidades humanas, de 
infraestructura e institucio-
nales para el desarrollo de las 
ciencias, artes y humanida-
des, tecnología e innovación 
de base científico-tecno-
lógica y, en especial, suge-
rir políticas públicas que 
promuevan la instalación y 
consolidación de centros de 
investigación y desarrollo.

La articulación virtuosa 
entre los sistemas acadé-
mico y productivo, la di-
vulgación de los conoci-
mientos producidos por el 
quehacer científico-tecno-
lógico y sus aplicaciones 
en la sociedad, es decir, las 
estrategias de vinculación, 
ocupan nuestros esfuerzos 
más consecuentes.

¿Hasta dónde hemos lo-
grado transmitirlas para 
que se hagan parte de nues-
tra gente, de quienes serán 
los/as destinatarios/as de 
esos esfuerzos comunes?

Con excepción de algún 
trasnochado que hasta ayer 
nomás animaba episodios 
de ¿humor? en teatros de 
entretenimiento, se cuentan 
con los dedos de una mano 
a quienes soslayan la impor-
tancia del desarrollo de la 
ciencia y la tecnología (CyT) 
en el país. Son más numero-
sos, en cambio, quienes se 
inclinan por “comprarla” a 
los que la producen: los paí-
ses desarrollados. Son los/as 
nostálgicos del primer cen-
tenario, los/as fanáticos/
as del país atado a la mera 
producción de materias 
primas, en fin, los/as sospe-
chosos/as de siempre.

A quienes abrazamos la 
educación pública nos ani-
ma una íntima convicción: 
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primaria ni la secundaria”. 
Actualmente, además de 

en La Garganta Poderosa, 
Nelson colabora en revista 
Cítrica y Filo News. Y, todos 
los sábados, se lo puede es-
cuchar en Radio Nacional. 
Con Información dialogó 
con él acerca su experien-
cia siendo la voz de los “sin 
voz” y un luchador por las 
causas justas. 

- ¿Cómo surgió tu voca-
ción por el periodismo? 

Aprendiendo de esos va-
lores de la familia, de mis 
raíces, de lo que también 
vivo en el barrio es que fui 
eligiendo la vocación por el 
periodismo. Porque siem-
pre me preguntaba por qué 
no podía cargar la SUBE o 
tener zapatillas o un guar-
dapolvo, o tener que ir a un 
comedor popular. Por qué 
tenía que, de chiquito, la-
burar cartoneando, juntan-
do aluminio o plástico en 
el basural. Todos esos por-
qués, todas esas incógnitas 
las fui descubriendo en mi 
adolescencia. Yo quería es-
tudiar Periodismo, quería 
ser periodista. 

- ¿Qué dificultades debis-
te atravesar para llegar a la 
meta de graduarte?

Cuando estaba terminan-
do la carrera, en medio de 
la pandemia, me iba con el 

D      DESTACADA DEL MES

Un grito por quienes no tienen voz
Nelson Santacruz, Licenciado en Periodismo por la UNDAV y uno de los referentes de La 
Garganta Poderosa, revista de cultura villera, destaca la importancia de los medios comunitarios 
y populares.  

El suyo es un grito por 
los sectores más posterga-
dos de la sociedad, por los 
“sin voz”, por las injusticias 
de un sistema tantas veces 
deshumanizado; una gar-
ganta poderosa que clama 
por un mundo diferente, 
con más igualdad.  

Nelson Santacruz es Li-
cenciado en Periodismo 
por la Universidad Nacional 
de Avellaneda (UNDAV) y 
uno de los referentes de La 
Garganta Poderosa, revista 
de cultura villera, brazo li-
terario del movimiento La 
Poderosa. Nacido en San 
Lorenzo, Paraguay, a los 
ocho años vino a la Argen-
tina con su familia por las 
diferentes políticas expul-
sivas de su país y adoptó a 
esta tierra como propia.

Vive en la Villa 21-24 
de Barracas, barrio en el 
que creció y que comenzó 
como un basural. “Nosotros 
compramos un pedazo de 
ese basural y construimos 
nuestra casa con mis viejos 
con mucho esfuerzo”, dice 
Nelson. Él es primera gene-
ración de universitarios en 
su familia, “como tantos y 
tantas que cursamos en las 
universidades públicas y 
que logramos algo distinto a 
la tradición familiar que, en 
general, es no terminar la 

celular al techo de mi casa, 
pescando conectividad, se-
ñal. Cursé, leí libros, leí las 
teorías e hice monografías 
en el celular, no tenía com-
putadora. El barrio es muy 
precario, no teníamos agua, 
muchas veces yo me iba a 
cursar sin tener luz por un 
mes, sin tener nada, estu-
diando con velas.

- ¿Qué es lo que más te 
gusta de tu profesión?

Lo que me hace no bajar 
los brazos respecto a la pro-
fesión es que uno cuando 
comunica desde donde me 
toca comunicar a mí, siente 
de cerca la voz de las veci-
nas y los vecinos que vienen 
a ser un poco las mismas 
historias que las de uno, las 
propias. Al ser también un 
periodista villero, un perio-
dista del territorio, no pue-
do mirar para otro lado, es 
una responsabilidad. 

- ¿Qué desafíos se les pre-
sentan cotidianamente como 
medio independiente? 

Por ejemplo, que hay una 
pauta millonaria y que se la 
llevan las empresas mediá-
ticas más grandes. Salimos 
adelante porque estamos 
convencidos de que tenemos 
que cambiar el paradigma co-
municacional. Quienes hace-
mos periodismo -territorial-
mente hablando- estamos en 
jaque. ¿Cómo salimos adelan-
te? En el caso de La Garganta 
es con el cooperativismo. 

- ¿Por qué es importan-
te que haya una o muchas 
“gargantas poderosas” en 
nuestro “mapa” de medios?

Es importante que nos 
multipliquemos, pero, sobre 
todo, me parece que lo más 
importante, es dedicarse a 
comunicar desde una pers-
pectiva distinta, plural, hu-
mana. Para poder generar 
una pluralidad de voces y 
una democracia más sana, 
es fundamental que esas 
gargantas poderosas tengan 
un incentivo económico 
para poder seguir haciendo 
lo que están haciendo. 

- ¿Qué es lo que más te 
gustó de haber estudiado 
en la UNDAV?

Hay una inclusión muy 
grande. Los villeros y las 
villeras están ahí adentro, 
las travestis ahí adentro, 
las diversidades sexuales, 
en general, ahí adentro; 
me parece como algo súper 
humano, que es lo que más 
rescato de la universidad.



y las estudiantes como pro-
tagonistas, se expuso el po-
tencial turístico de la Argen-
tina y los países del mundo, 
dando a conocer los recur-
sos naturales y el patrimo-
nio cultural con sus princi-
pales manifestaciones.

y las propuestas giraron en 
torno a la concientización y 
a la formación de estudian-
tes comprometidos/as con 
el ambiente y las propuestas 
de la encíclica.
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I      INSTITUCIONALES         
Visita de la ministra consejera 
de la Embajada de Marruecos

El viernes 9 de junio, la 
ministra consejera de la Em-
bajada del Reino de Marrue-
cos, Dra. Imane Dryef, visitó 
la Universidad Nacional de 
Avellaneda (UNDAV) con 
motivo de la celebración de 
los 10 años de las carreras de 
Turismo de la UNDAV y en el 
marco de la 14° Edición de la 
Feria de Turismo.

La ministra brindó una cá-
lida charla en la cual expuso 
el vasto patrimonio natural y 
cultural de Marruecos, las es-
trategias de desarrollo turísti-
co para los próximos 10 años, 
las acciones en relación al uso 

Entre los días 6 y 9 de 
junio se realizó la 14° 
Edición de la Feria de Tu-
rismo de la Universidad 
Nacional de Avellaneda 
(UNDAV) en el Auditorio 
de la Sede Piñeyro.  

En dicho marco, y con los 

En pocas palabras

De la Argentina al mundo

Todas las libretas so-
licitadas en el período 
del 27 de marzo al 26 
de mayo se encuentran 
confeccionadas y listas 
para su retiro.

Libretas
universitarias

El relevamiento busca 
garantizar la continui-
dad pedagógica de toda 
la comunidad universi-
taria. Consultas: accesi-
bilidad@undav.edu.ar.

Censo sobre
discapacidad

Mg. Ing. Roberto 
O. Mayer

"La utilización de la 
inteligencia artificial (IA) 
en la educación superior 
plantea una regulación y 
ética profesional sólida, 

tratando de que su 
implementación se realice 
de manera responsable y 
respetando la privacidad, 
la equidad y la calidad del 

trayecto formativo".
* Director de Ingeniería en 

Informática UNDAV.

La Dra. Imane Dryef generó un intercambio positivo con docentes 
y estudiantes de Turismo.

La Extensión Universitaria y el 
desarrollo social

La Universidad Nacional 
de Avellaneda (UNDAV) fue 
sede de una reunión de la 
Red Nacional de Extensión 
Universitaria (REXUNI), que 
congregó a universidades de 
la Región Metropolitana. 

Durante el encuentro en-
cabezado por la secretaria 
de Extensión Universita-
ria de la UNDAV y coor-
dinadora Ejecutiva de la 
REXUNI, Lic. Liliana Else-
good, se debatió sobre la 

extensión como práctica 
que permita comprender 
la complejidad de las pro-
blemáticas sociales, pro-
moviendo el desarrollo y 
contribuyendo a la partici-
pación ciudadana.

Estudiantes comprometidos/as 
con el cuidado del medioambiente

El jueves 1° de junio, el aula 
“Héroes y Heroínas de Mal-
vinas” de la Sede España lu-
ció colmada por jóvenes de 
diferentes edades convoca-
dos y convocadas en el mar-
co del II Congreso Interuni-
versitario Laudato Si’, que 
tuvo como lema: “Desafíos 
Educativos de una ecología 
integral; diálogos intergene-
racionales sobre el trabajo, 
la convivencia y el cuidado 
de la casa común”.

La actividad propuso un 

conversatorio entre docen-
tes, investigadoras/es y es-
tudiantes, como así también 
talleres donde se trabajaron 
los temas abordados en las 
ponencias. El intercambio 

de energías más limpias y el 
potencial del país en términos 
económicos y geopolíticos. 
Recorrió la Feria de Turismo y 
generó un intercambio posi-
tivo con docentes y estudian-
tes, abriendo puertas a futu-
ras acciones conjuntas. 

De este modo, los/as estu-
diantes pudieron conocer 
más sobre Marruecos de la 
mano de una de las máxi-
mas referentes y autorida-
des de dicho país en Argen-
tina, y ampliar el escenario 
turístico mundial.

La UNDAV fue sede del II Congreso Interuniversitario Laudato 
Si´, inspirado en el Papa Francisco.

El miércoles 21 de junio 
la Universidad Nacional 
de Avellaneda recibió a 
estudiantes ingresantes en 
el marco de la Etapa Diag-
nóstica 2023. A lo largo de 
este período los/as ingre-
santes participan de activi-
dades y talleres de manera 
sincrónica y asincrónica.

Cientos de ingresantes, 
cientos de ilusiones
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zaron la mesa “Julián As-
sange y la criminalización 
del periodismo”; y Cynthia 
Ottaviano, Poli Sabatés y 
Ricardo Petraglia el panel 
“La comunicación como 
derecho y la sindicaliza-
ción del periodismo”.

peración institucional con 
el objetivo de generar pro-
yectos y actividades aca-
démicas, científicas, de 
extensión y gestión uni-
versitaria promoviendo el 
intercambio de saberes, 
que permita adquirir una 
visión más rica, como así 
también lograr una mayor 
integración regional.

El presente curso de pos-
grado será un aporte a la 
búsqueda de nuevas prác-
ticas para nuevos tiempos. 

5

Ideas en torno al periodismo: 
la UNDAV celebró la Semana 
del/la Periodista
Reconocidos/as profesionales de los medios, figuras de la 
comunicación, académicos/as, graduados/as y estudiantes 
debatieron acerca de la profesión.

Como cada año, y con una 
numerosa convocatoria, la 
Universidad Nacional de 
Avellaneda (UNDAV) llevó 
adelante diversas activida-
des y paneles de debate en 
el marco de la Semana del/
la Periodista. 

Los encuentros, desarro-
llados del 5 al 9 de junio en 
la Sede España, reunieron a 
reconocidos/as periodistas, 
figuras de la comunicación, 
académicos/as, graduados/
as y estudiantes, quienes 
debatieron acerca de dife-
rentes aspectos que hacen a 
la profesión. 

Entre los temas abordados, 
se encontraron: periodis-
mo de sexualidad y género; 
comunicación, humor y 
nuevas tecnologías en el pe-
riodismo, “Graduados de Pe-
riodismo UNDAV en los me-
dios” y “Graduadas/os de la 
UNDAV en las instituciones”.

Asimismo, el reconocido 
periodista Reynaldo Sie-
tecase brindó una charla 
titulada “Periodismo para 
la hinchada: cuando la 
verdad no importa”. Atilio 
Borón, Florencia Abregú y 
Franco Lavolpe protagoni-

Homenajes y reconocimientos en 
un nuevo aniversario de la UNDAV 

Diez personalidades fueron destacadas 
por haber participado en el trayecto 
fundacional de la Institución.

El miércoles 21 de junio, 
en la 109° Sesión Ordinaria 
del Consejo Superior de la 
Universidad Nacional de 
Avellaneda (UNDAV) se lle-
vó a cabo una ceremonia de 
Reconocimiento al Compro-
miso Institucional en el mar-
co del XIII Aniversario de la 
creación de la Institución. 

En un emotivo acto, el 
Ing. Jorge Calzoni destacó 
a una serie de personali-
dades que formaron parte 

La Universidad Nacio-
nal de Avellaneda, a tra-
vés de su rector Ing. Jorge 
Calzoni, firmó un conve-
nio con la Asociación de 
Hoteles de Turismo de la 
República Argentina, re-
presentada por su presi-
denta, Gabriela Ferrucci. 

Ambas partes se compro-
metieron a llevar adelante ta-
reas de colaboración recípro-
ca en las áreas que se juzguen 
prioritarias para la obtención 
de fines compartidos; pre-
viendo, entre otras, acciones 
de asistencia técnica, investi-
gación y capacitación.

Un acuerdo para seguir creciendo

La UNDAV firmó un convenio con la 
Asociación de Hoteles de Turismo de la 
República Argentina.

Diseño con sello latinoamericano

En el marco del 8º En el marco del 8º 
Congreso Latinoameri-Congreso Latinoameri-
cano DISUR, la vicede-cano DISUR, la vicede-
cana del Departamento cana del Departamento 
de Arquitectura, Diseño de Arquitectura, Diseño 
y Urbanismo y presiden-y Urbanismo y presiden-
ta de la Red DISUR, dise-ta de la Red DISUR, dise-
ñadora Lucrecia Piattelli, ñadora Lucrecia Piattelli, 
dio apertura a la Asam-dio apertura a la Asam-
blea de autoridades y al blea de autoridades y al 
Foro de Directores/as Foro de Directores/as 
en la Facultad de Arqui-en la Facultad de Arqui-

tectura, Diseño y Urba-tectura, Diseño y Urba-
nismo de la Universidad nismo de la Universidad 
de Buenos Aires.de Buenos Aires.

Asimismo, el Colecti-Asimismo, el Colecti-
vo de Investigación en vo de Investigación en 
Diseño y Producción Diseño y Producción 
del Conurbano de la del Conurbano de la 
UNDAV presentó la po-UNDAV presentó la po-
nencia “Proyectos popu-nencia “Proyectos popu-
lares. Nuevos diálogos lares. Nuevos diálogos 
entre el diseño, el cuer-entre el diseño, el cuer-
po y el territorio”.po y el territorio”.

del trayecto fundacional 
de la Universidad. 

Los/as homenajeados/
as fueron: Lic. Luis Er-
nesto Fogliazza; Dr. CP 
Marcelo Firpo; Dr. Raúl 
Giandana; Mg. Miriam del 
Tránsito Galván; Dr. CP 
Carlos Hermida; Dr. Oscar 
Fariña; Mg. Daniel Ríos; 
Ing. José Armando Fran-
conieri; Mg. Nancy Ganz; 
y la Dra. María Mercedes 
Di Virgilio.

La UNDAV participó del 8° Congreso DISUR 
junto a universidades argentinas y extranjeras.

incorporar a su labor una di-
mensión internacional, tanto 
en el diseño de políticas edu-
cativas de educación superior 
como en la práctica docente.  

Contar con estas herra-
mientas posicionan al do-
cente como un actor clave 
en el proceso de internacio-
nalización integral y permi-
tirán tender lazos con otras 
instituciones de Educación 
Superior y organismos a ni-
vel internacional para el de-
sarrollo de convenios y coo-

Novedades internacionales de julio

Comenzó el Curso de Pos-
grado “Internacionalización 
del currículo y cooperación 
internacional en las políticas 
educativas universitarias”, or-
ganizado por la Universidad 
Nacional de Avellaneda y la 
Universidad Nacional de José 
C. Paz, con el apoyo del Pro-
grama de Internacionaliza-
ción de la Educación Superior 
y Cooperación Internacional 
de la Secretaría de Políticas 
Universitarias del Ministerio 
de Educación de la Nación. 

El curso tiene como fina-
lidad complementar la for-
mación de los profesionales 
universitarios brindando he-
rramientas que les permitan 

Formación de Posgrado en Internacionalización del Currículo.

#UNDAVInternacional

Por Departamento de
Cooperación Internacional
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uniforme luchando a la par 
de los hombres y regresó a 
Bs.As. donde fue olvidada y 
obligada a mendigar.

En los salones de socie-
dad las mujeres colabora-
ban sacando información: 
Macacha Güemes, Mariqui-
ta Thompson, Rosa Cam-
pusano, Manuela Saénz.

* Graduada del CCC en Li-
cenciatura en Historia de la 
UNDAV.
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Novedad editorial:
Polaroids Institucionales II

Berlusconi
¿Dio è morto?

La famosa canción de 
Francesco Guccini Dio 
è morto calza al dedillo 
con los medios de comu-
nicación italianos que 
titularon Berlusconi è 
morto al conocerse la 
noticia de la muerte del 
hombre que marcó la 
vida en Italia en los últi-
mos cuarenta años (…). 

Él encarnó mejor que 
nadie la crisis y el recha-
zo hacia los partidos 
políticos tradicionales 
después de la segunda 
guerra mundial. En-
vueltos en escándalos 
de corrupción y la caí-
da del muro de Berlín, 
los dos grandes parti-
dos que conformaron lo 
que parecía un biparti-
dismo perfecto en Italia 
se desintegraron rápida-
mente, tanto la Demo-
cracia Cristiana como el 
Partido Comunista.

«Il Cavaliere» lo com-
prendió mejor que na-
die. El seductor cantante 
y humorista que había 

Por
Pedro Brieger*

Mirada internacional

construido un emporio 
de canales privados de 
televisión se hizo due-
ño del poderoso fútbol 
italiano y, en base a su 
discurso grotesco y anti-
política, logró que lo eli-
gieran primer ministro, lo 
que también le permitió 
seguir enriqueciéndose. 
Pero detrás de su virtuo-
sa frivolidad se escondía 
una ideología de derecha. 

La implementación de 
sus ideas estuvo muy le-
jos de la antipolítica, más 
bien todo lo contrario. 
Impulsó privatizaciones, 
rebaja de impuestos a 
los sectores más pode-
rosos y la precarización 
laboral, emulando a 
Margaret Thatcher y su 
decálogo neoliberal para 
acabar con el Estado de 
bienestar.

Berlusconi abrió puer-
tas y hoy gobierna Gior-
gia Meloni, una admira-
dora de Mussolini.

* Nota publicada en la 
revista Acción.

E      EN CONTEXTO        
Qué leés cuando leés

Reúne los artículos editoriales que se publican en el 
periódico con información, producido por la Dirección 
de Prensa y Comunicación Institucional.

Este nuevo trabajo de Jorge 
Calzoni reúne los artículos 
editoriales que se publican 
en el periódico con informa-
ción, producido por la Direc-
ción de Prensa y Comunica-
ción Institucional. 

A modo de instantáneas, 
este libro reúne una serie de 
reflexiones que se tejen al 
calor de los acontecimien-
tos, en los años intensos en 
que una universidad pública 
argentina define las coorde-
nadas centrales de su perfil: 
el de una institución que se 
propone hacer del derecho 
que los hombres y las muje-
res tienen de habitarla su ra-
zón de ser, y del compromiso 
de una educación inclusiva, 
innovadora y de calidad su 
mayor desafío.

Jorge Calzoni desgrana —
sin pretensión de exhaus-
tividad— un conjunto de 
preocupaciones en voz alta, 
como pensando para sí, al 

El 12 de julio de 1780 nace 
Juana Azurduy en el enton-
ces Alto Perú. Hija de un es-
pañol de alta sociedad y una 
mestiza, primó su sangre 
india a la hora de optar el 
lado en el cual ponerse en la 
lucha por la independencia. 
Es en esta fecha en que se 
recuerda a todas las heroí-

Historias de la Patria Grande

Ellas y muchas más
Lic. Laura B. Lodovico*

nas y mártires que contribu-
yeron a liberar América por 
ser Juana un paradigma de 
las mujeres en lucha, ya sea 
tomando las armas, ofician-
do de diplomáticas y espías 
o acompañando a la sol-
dadesca. Las hubo hijas de 
españoles, indias, afroame-
ricanas, mestizas. Cuando 
se trata de defender la tierra 
son las mujeres las primeras 
en marchar porque son ma-

tria-patria, fuente de vida.
Se casó y tuvieron 4 hijos. 

Desde su unión, ella y su 
esposo fueron revolucio-
narios, llevando con ellos 
a sus hijos. Defendieron a 
sangre y fuego Santa Cruz 
de la Sierra. Perdió todo, 
casa, sus 4 hijos después de 
haber parido a una niña en 
medio del combate y a su 
marido cuando trató de li-
berarla de los realistas. Ella, 

que llevaba con orgullo su 
chaqueta roja y sombrero 
militar de teniente coronel, 
al lograrse el objetivo de la 
Independencia, fue envia-
da a su tierra donde murió 
en la pobreza y olvidada.

Igual historia fue la vivida 
por la afro porteña María 
Remedios del Valle quien 
partió con el ejército de 
Belgrano y cuando perdió 
a su marido e hijos vistió el 

Por UNDAV Ediciones

tiempo que las abre, prime-
ro a su comunidad universi-
taria y ahora al público lec-
tor, con el afán de suscitar la 
conversación que necesita-

mos para hacer de la educa-
ción superior argentina una 
patria de todos y todas, con 
todos y con todas y para to-
dos y todas.
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La importancia de escuchar a las juventudes
Participación universitaria

un circuito cerrado. 
El 1 de junio, desde la Uni-

versidad Nacional de Ave-
llaneda (UNDAV), a través 
del Área de Participación, 
perteneciente a la Secreta-
ría de Bienestar Universi-
tario, se realizaron talleres 
para escuelas secundarias 
en el marco del segundo 
congreso interuniversitario 
de la Laudato Sí “Desafíos 
educativos de una ecología 
integral”.

La propuesta con los jó-
venes constó de una doble 
actividad en simultáneo: 
por un lado, los y las estu-
diantes fueron parte de ta-
lleres lúdicos participativos 
con el objetivo de reflexio-
nar y generar propuestas 

La universidad debe ser 
un espacio de intercambio 
de saberes y de propuestas, 
que no siempre salen desde 
un aula, sino que pueden 
surgir de distintos espacios 
que enriquecen la partici-
pación colectiva para pro-
blemas cotidianos. 

Resulta importante que, a 
raíz de estas ideas, se abran 
espacios para que distintas 
voces puedan acercarse a la 
universidad, escuchar sus 
preocupaciones y abrir el 
diálogo para evitar que la 
educación se encuentre en 

en torno del cuidado de la 
Casa Común, y por el otro, 
realizaron un programa de 
radio en articulación con 
el equipo de Radio UNDAV, 
dependiente de la Secreta-
ría de Cultura y Produccio-
nes Audiovisuales.

Tanto en los talleres como 
en el espacio de radio se 
evidenció de manera clara 
el compromiso de las ju-
ventudes para crear con-
tenido en base a temas del 
medio ambiente que los 
atraviesan. Esto dio cuenta 
de una agenda de temas so-
bre los cuales es necesario 
poner foco desde los distin-
tos ámbitos educativos. 

Desde allí se pueden gene-
rar distintos espacios para 

abrir líneas de diálogo a tra-
vés de dinámicas que tengan 
en cuenta a las juventudes, 
las cuales son el futuro. Si 
bien todos cuentan con voz 
propia, es necesario generar 

estos espacios de encuentro 
en donde los/as protagonis-
tas puedan amplificar y po-
ner en valor sus propuestas 
desde una perspectiva parti-
cipativa y de derechos.

Por Equipo de Participación 
Universitaria de la Secretaría 
de Bienestar Universitario. 

Estudiantes de escuelas secundarias participaron de talleres en la UNDAV y manifestaron sus 
preocupaciones en torno al cuidado del medioambiente.

La UNDAV es la primera universidad en distribuir 
preservativos vaginales 

Géneros y diversidad

Desde su rol de Coordina-
dora Ejecutiva de la Red In-
teruniversitaria por la Igual-
dad de Género y Contra las 
Violencias (RUGE-CIN), or-
ganizó a comienzos de 2023 
una capacitación sobre el 
uso del Preservativo Vaginal 
para los equipos de Conse-
jerías en Salud Sexual de las 
Universidades del área Me-
tropolitana. El objetivo de 
dicha capacitación consis-
tió en dar a conocer este no-
vedoso insumo, brindar in-
formación acerca de su uso 
y formar a los equipos de las 
Consejerías para comenzar 
con su implementación en 
el ámbito universitario.

A partir de una articu-
lación con la Dirección 
de Respuesta al VIH, ITS, 
Hepatitis y Tuberculosis 
del Ministerio de Salud 
de la Nación, la UNDAV 
viene desarrollando una 
serie de acciones de cara 
al lanzamiento y la imple-
mentación del preserva-
tivo vaginal en el ámbito 
universitario, entre las que 
encontramos capacitacio-
nes y jornadas abiertas a 
la comunidad.

Se trata de un método 
barrera anticonceptivo y 
preventivo ante el ries-
go de transmisión de in-
fecciones de transmisión 
sexual y embarazos no 
deseados. Consta de una 
funda delgada y resistente 
con dos anillos blandos en 
cada extremo, uno de los 
cuales se coloca de forma 
interna dentro de la vagi-
na, mientras que el otro 
queda afuera y cubre parte 
de los genitales externos. 
El preservativo vaginal 
tiene dos grandes venta-
jas respecto al preserva-
tivo para pene: el nuevo 
método se puede colocar 

hasta ocho horas antes del 
acto sexual y no es de látex 
sino de nitrilo, por lo que 
lo pueden usar personas 
alérgicas al látex.

El lanzamiento se rea-
lizó el 5 de junio en el 
marco de la Tercera Jor-
nada de la Consejería en 
Salud Integral y Derechos 
Sexuales y (no)reproduc-
tivos desarrollada en la 
Sede Piñeyro, en la cual 
se realizaron actividades 
lúdicas, charlas informati-
vas y distribución gratuita 
tanto del preservativo va-
ginal y peneano como de 
insumos de gestión mens-
trual. Dicha jornada, or-

ganizada por el Programa 
Transversal de Políticas de 
Géneros y Diversidad, de 
la Secretaría de Bienestar 
Universitario, se realiza 
cada cuatrimestre con el 
fin de brindar información 
y promover el derecho a la 
salud sexual integral de la 
comunidad universitaria.

Con este tipo de acciones 
el espacio de género reafir-
ma la convicción de que la 
distribución de insumos 
para el cuidado de la salud 
desde el ámbito universita-
rio constituye una estrate-
gia de promoción de dere-
chos para el ejercicio de una 
ciudadanía plena.  

Constituye una estrategia de promoción de derechos para el ejercicio de una ciudadanía plena.  

Por
Lic. Victoria Primante y
Mg. Malena Espeche.
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tamos con una Ley de Envases 
Nacional que regule toda la ca-
dena de valor de los productos 
de consumo masivo.

* Director de la carrera de In-
geniería en Materiales, Depar-
tamento de Tecnología y Admi-
nistración - UNDAV.

do empleo genuino a partir del 
esfuerzo de un sin número de 
cooperativas de recuperadores 
y recicladores que se empeñan 
en, no sólo mejorar las con-
diciones económicas de sus 
compañeros y familias, sino 
también las laborales.

Lamentablemente, no se 
trata de un problema técnico, 
ya que hoy existen soluciones 
para recuperar y reciclar mate-
riales reincorporándolos a tra-
vés de prácticas de economía 
circular, sino más bien nor-
mativo, ya que no será posible 
generar conciencia si no con-
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material reciclado, es durable, 
reciclable y/o biodegradable, 
si económicamente obedece a 
un modelo de desarrollo equi-
tativo, su precio es accesible y 
si socialmente proviene de una 
producción justa, promovien-
do el valor social en su entorno.

En Argentina reciclamos cer-
ca del 26% de los plásticos pro-
venientes de nuestros domici-
lios (ecoplas 2022), es decir que 
existe una enorme oportuni-
dad de revalorizar desperdicios 
a partir de materiales desecha-
bles en vertederos a cielo abier-
to, costas u océanos, generan-

S      ¿SABÍAS QUÉ...?
Revalorización de materiales posconsumo 
industrial y domiciliario

El impacto de una globali-
zación desmedida, el calenta-
miento global y su consecuen-
te cambio climático, la lenta 
transición hacia un modelo 
de eficiencia energética y la 
necesidad urgente, en hogares 
e industrias, por buscar solu-
ciones efectivas respecto de la 
recolección y el reciclado de 
materiales, propician a su vez 
un continuo desafío en el ám-
bito del I+D+i. 

La ingeniería en materiales 

se encarga de estudiar, diseñar 
y aplicar materiales y sus com-
binaciones como polímeros, 
cerámicos, metales y com-
puestos, a fin de elaborar cual-
quier producto utilizado por el 
ser humano, ya sea desde una 
botella de consumo hogareño, 
hasta un satélite espacial.

Un material es considerado 
sostenible cuando, en térmi-
nos medioambientales, pro-
viene de fuentes renovables, 
abundantes y de cercanía, con-
sume poca energía y no es con-
taminante durante su ciclo de 
vida, tiene cierto porcentaje de 

El impacto que la sequía 
tuvo en el sector externo 
argentino afecta directa-
mente en la disponibilidad 
de dólares de la economía. 
Asumida la aplicación de 
medidas de restricción y 
administración de la com-
pra de divisas, el problema 
que se desprende es cómo 
resolver la falta de dólares.

En este contexto, el minis-
tro de Economía firmó la ex-
tensión del Acuerdo “Swap” 
con China. Sin embargo, 
este alivio resulta insufi-
ciente para cubrir la caída 
de la recaudación en un año 
que debe pagarse en térmi-
nos netos unos US$5.000 
millones de dólares al FMI 
por la deuda tomada por el 
gobierno de Cambiemos.

El impacto de la sequía
El dato económico  |   INFOGRAFÍA

* Infografía elaborada por el Módulo 
“Política Económica” del Observato-
rio de Políticas Públicas - Secretaría 
de Investigación y Vinculación Tec-
nológica e Institucional - UNDAV.

Existe una enorme oportunidad de aprovechar desperdicios a partir de materiales desechables en 
vertederos a cielo abierto, costas u océanos, generando empleo genuino.

Por
Mgter. Ing. Silvio Colombo*
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po y la búsqueda de hábitos 
más saludables. Contamos 
con 3 actividades: Danzas 
Urbanas, Fútbol Sala y Bo-
xeo Recreativo.

- ¿Cuáles son las prin-
cipales motivaciones que 
motorizan este proyecto? 

Los y las estudiantes son 
quienes día a día motorizan 
el proyecto. Verlos practicar 
con entusiasmo y responsa-
bilidad cada clase nos hace 
ir por más. Ya hace 1 año y 
medio que estamos fun-
cionando y vemos avances; 
son ellos y ellas quienes nos 
enseñan que estamos en el 
camino correcto. Además, 
este año abrimos la convo-
catoria al resto de la comu-
nidad para jóvenes de 12 
hasta 18 años.

- ¿El deporte es una he-
rramienta de la educación 
o viceversa?

El deporte es una herra-
mienta muy importante de 
la educación. En la actua-
lidad, con el avance de las 
tecnologías, toda la socie-
dad, pero sobre todo nues-
tros/as jóvenes, necesitan 
más que nunca de estos 

La educación y el deporte van de la mano                                        

Héctor Galarza, nuestro 
entrevistado de este mes, 
es Licenciado en Actividad 
Física y Deporte de la Uni-
versidad Nacional de Ave-
llaneda (UNDAV) y docente 
de dicha carrera. También 
es profesor de Educación 
Física en la Escuela Secun-
daria Técnica UNDAV (EST 
UNDAV) y es parte del equi-
po que coordina la Escuela 
de Deportes para los y las 
estudiantes y jóvenes del 
territorio. Con Información 
dialogó con él acerca de la 
relevancia de la articula-
ción deporte – educación y 
las diferentes iniciativas en 
marcha en el área.

- ¿Qué es la Escuela de 
Deportes?

Es un espacio creado 
junto a la dirección de la 
escuela, donde vimos la ne-
cesidad de armar una pro-
puesta extra curricular, con 
el objetivo de motivar en 
los/as estudiantes a través 
del deporte distintos aspec-
tos como el trabajo en equi-

espacios no solo para ha-
cer deportes, sino para que 
además tengan un aporte 
en cuanto a la interacción 
real junto a sus pares, en 
donde puedan compartir 
diferentes experiencias que 
los lleven a forjar valores, 
de desarrollo personal y so-
cial. La educación brinda al 
deporte el respeto a la per-
sona, reglas, perseverancia 
y la responsabilidad, entre 
otras características. 

- Para la realización de 
deportes es necesaria la in-
versión ¿Cómo sobrellevan 
este aspecto actualmente 
en la EST UNDAV?

La respuesta de la UNDAV 
fue siempre muy positiva. 
Hemos recibido un apoyo 
muy importante mediante 
la gestión de nuestra direc-
tora Ana Laura Ruggiero. 
Los aportes de materiales 
de entrenamiento e indu-
mentaria deportiva hablan 
de ello, las clases dadas por 
profesionales, entrenadores 
de dichas disciplinas tam-
bién dan muestra. Gracias 
a ese esfuerzo, hemos mon-
tado una buena infraestruc-

tura para la práctica de las 
disciplinas. Tal es así que 
somos la primera escuela 
que ofrece como disciplina 
al boxeo recreativo. En este 
sentido, la Federación de 
Boxeo Argentino se ha inte-
resado en nuestra propues-
ta educativa y estamos arti-
culando acciones a futuro.

Es muy importante el 
compromiso de todos los 
actores; un proyecto institu-
cional interdisciplinario se 
potencia justamente con el 

esfuerzo de todas las partes. 
Es muy reconfortante ver la 
alegría de los chicos/as cada 
vez que entrenan o se pre-
sentan a otras instituciones 
o Juegos Bonaerenses, dis-
frutan de sus propios logros 
y crecen en una escuela con 
sentido de identidad junto a 
la UNDAV, mientras conju-
gan el deporte con la cons-
trucción del conocimiento 
en las aulas.

* Licenciado en Periodismo | 
UNDAV.

Héctor Galarza coordina la Escuela de Deportes de la Escuela Secundaria Técnica, que hoy ofrece 
la práctica de Danzas Urbanas, Fútbol Sala y Boxeo Recreativo. “El deporte es una herramienta 
muy importante de la educación”, asegura.

Por Lic. Gustavo Villalba*

L      LA TÉCNICA Unidad Académica 
Preuniversitaria
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sos técnicos, entre otros.
Este es un ejemplo de cómo 

la vinculación tecnológica 
activa un proceso virtuoso de 
interacción conjunta, entre el 
Estado (Min. Economía), la 
infraestructura científico-tec-
nológica (UNDAV) y el sec-
tor productivo (las PyMEs), 
relacionados fuertemente de 
manera permanente y gene-
rando sinergias que abren 
potencialidades académicas, 
de investigación y de opor-
tunidades al entramado so-
cio-productivo.

* Subsecretario de Planea-
miento y Vinculación - Secreta-
ría de Investigación y Vincula-
ción Tecnológica e Institucional.

Universidad, industria, tecnologías y Estado: 
en busca de sinergias productivas
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estrategias conducentes. 
Es menester de quien vin-

cula en estos términos cono-
cer el ámbito científico-aca-
démico, el sector privado 
y el sector estatal, desde su 
estructura, sus procesos y los 
actores que los conforman, a 
tal nivel de manejar los códi-
gos que cada espacio utiliza 
habitualmente. Es así como 
el vinculador tecnológico 
puede identificar desafíos y 
oportunidades del sector ex-
terno y conectarlos con las 
capacidades y activos de la 
universidad. 

En este sentido, fue como se 
llegó a definir la adquisición 
de un Laboratorio de Tecno-
logías, Investigación y Simula-
ción de Actividades Industria-
les (LaTISAI-UNDAV), en el 
marco del Programa de Com-
petitividad de Economías 
Regionales (Min. Economía), 
con el proyecto “Ampliación 
y modernización del Centro 
Pyme UNDAV”, confecciona-
do en la Subsecretaría, entre 
el CUP-UNDAV y la dirección 

La vinculación y trans-
ferencia tecnológica en las 
universidades nacionales se 
configura de muchas formas 
y se materializa en arreglos o 
dispositivos especializados. 

En la Universidad Nacio-
nal de Avellaneda (UNDAV), 
por iniciativa del rector, Ing. 
Jorge Calzoni, se crea en 
2022 la Subsecretaría de Pla-
neamiento y Vinculación, 
integrada en la Secretaría de 
Investigación y Vinculación 
Tecnológica e Institucional, 
conformando en aquella 
una Oficina de Vinculación 
y Transferencia Tecnológica. 
Quienes cumplen el rol de 
gestionarla, operan como 
mediadores o coordinado-
res internos a la institución 
y externos para con el terri-
torio; deben contar con ca-
pacidades de decodificar y 
significar la relación univer-
sidad-entorno, encontrando 

Iniciativas como las del Laboratorio de Tecnologías, Investigación y Simulación de Actividades 
Industriales son una muestra del potencial de desarrollo que propicia dicha articulación. 

E      EN PRIMERA PERSONA

de la carrera de Ingeniería 
en Materiales. Se busca dar 
respuesta a las PyMEs loca-
les con tecnología de punta 
para aumentar sus capaci-
dades productivas y mejorar 
la competitividad. 

El LaTISAI-UNDAV cuenta 
con un sistema de gestión 
colaborativo basado en pla-
taforma PLM que ofrece una 
amplia gama de capacidades 
de Simulación de Procesos 
Productivos, Diseño y Simu-
lación de Productos, Gestión 
del Ciclo de Vida del Produc-
to y Gestión de la Cadena de 
Suministro, lo que permitirá 
brindar soluciones educati-
vas en: Sistemas de Diseño, 

Manufactura y Simulación; 
CAD/CAM/CAE; Simulación 
de procesos y optimización 
de planta. 

Pero, además, presenta un 
escenario de potenciales so-
luciones a las necesidades y 
a los desafíos del sector pro-
ductivo MiPyME, entre los 
que se pueden mencionar: 
los altos costos de materia-
les e insumos; la ineficiencia 
de líneas de producción; el 
sobredimensionamiento de 
productos y procesos; los 
cuellos de botella y tiempos 
de espera; la logística y la 
distribución; la obsolescen-
cia de la capacidad producti-
va; la formación de los recur-
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Lic. Ricardo Gabriel Herrera*



para salar y para guardar 
el producto, y las largas y 
malolientes hileras de varas 
horizontales donde se col-
gaban los trozos de carne a 
orear, llamadas varales, pi-
letas de mampostería o de 
madera para la salmuera y 
alguna ramada para las ca-
ballerías. 

Fuente: Diario La ciudad 
de Avellaneda.
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+ Ida y vuelta

La traslación de algunos 
saladeros a la orilla derecha 
del riachuelo a principios 
del siglo XIX y la instala-
ción de nuevas fábricas en 
el paraje hicieron que éste 
se fuera transformando 
paulatinamente en un cen-
tro poblado, sobre todo en 
el nudo que formaban el 
puente de Barracas, antiguo 
de Gálvez, y los dos grandes 
caminos que arrancaban de 
su repecho sur: el llamado 
propiamente del sur o de 
Buenos Aires y Pampa -hoy 
Avenida Presidente Barto-

+ Historias de Avellaneda
lomé Mitre- y el camino a 
las Lomas de Zamora y las 
Cañuelas -hoy Avenida Pre-
sidente Hipólito Yrigoyen-.

Las fábricas de tasajo y 
más tarde las de productos 
derivados, cebos y grasas 
para iluminación, deter-
minaron la formación de 
un proletariado integrado 
en su mayoría por reseros, 
matarifes, desarrolladores, 
varaderos, peones de playa, 
carretilleros y carreros.

Generalmente todo el 
establecimiento se compo-
nía de un potrero en el cual 
estaban los corrales para 
depositar las haciendas, los 
bretes donde se efectuaba 
la matanza, ejecutada ésta 
sobre la tierra, algún galpón 

Estudiantes ingresantes llevaron un ejemplar del periódico en el 
marco de la Etapa Diagnóstica.
Enviá tu fotografía leyendo Con Información a periodico@undav.edu.ar y participá de este espacio.

Los antiguos
saladeros del

Riachuelo

Datos de contacto

Directora Responsable
Téc. Elena Calvín

Jefe de Redacción
Diego Orcoyen

Equipo de Prensa
Hernán Hamra
Federico Lorenzo

Diseño
Lic. Paula Hermida
Dg. Jesica D´Alessandro

{El espacio de los/as lectores/as}

Pablo Difranco  
¡UNDAV, la mejor 
universidad!

Esteban Elverdin
“Admirable. Orgullo total”.
* Participación de 
estudiante de la UNDAV 
en los Juegos Mundiales de 
Trasplantados.

@felix_schmidt
“Mi querida @
UNDAVOFICIAL, lugar 
que fue mi segunda 
casa durante muchos 
años y donde aprendí 
mucho. Orgulloso de 
mi universidad pública, 
gratuita e inclusiva”.

@TV_Publica
“La @UNDAVOFICIAL es 
la primera universidad 
en distribuir gratis 
preservativos vaginales, 
una gran alternativa 
para tener relaciones sin 
riesgo mayor de ETS o 
embarazo”.

@ImaneDryef
“En el marco de la 14° Feria de 
Turismo de la UNDAV, fui muy 
honrada de brindar una charla 
sobre el turismo en el Reino de 
Marruecos. Muchas gracias por 
esta linda invitación”.
* Ministra consejera de la 
Embajada de Marruecos.

Miriam González
“Me encanta. Me 
gustaría que se hagan 
clases para todos”.
* Curso de RCP y 
primeros auxilios.

POR TEMAS ESPECÍFICOS DE CADA CARRERA

Departamento de Ambiente y Turismo
ambienteyturismo@undav.edu.ar
Departamento de Arquitectura, Diseño y Urbanismo
arquitecturaydiseno@undav.edu.ar
Departamento de Ciencias Sociales
sociales@undav.edu.ar
Departamento de Cultura, Arte y Comunicación
cac@undav.edu.ar
Departamento de Salud y Actividad Física
deptosalud@undav.edu.ar
Departamento de Tecnología y Administración
dtya@undav.edu.ar

Contactos útiles
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Sin utilización de fibra de árbol.
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L      LA UNDAV EN IMÁGENES         

Meta cumplida 

En un nuevo Acto
de Colación, el XVIII 

de su historia,
graduados y

graduadas de
diferentes carreras de 
la UNDAV recibieron 
sus títulos de manos 
de las autoridades.

Hay equipo. El conjunto de básquet femenino de la Universidad Nacional de 

Avellaneda disputó su primer encuentro en el marco del Torneo Liga Universitaria 

del Sur ¡Felicitaciones!
Homenaje. El comedor de la Sede España fue nombrado “Marcelo Firpo” en honor a quien fuera secretario de Planificación y Gestión Administrativa de la UNDAV.

Foto: Sec. de Extensión.

Foto: Escuela de Posgrado.“Conurbano sobre rieles”. Docentes y estudiantes de las carreras de Turismo realizaron un paseo en la Estación Darío Santillán y Maximiliano Kosteki con destino a las localidades de Hudson y Quilmes.

Ciclo con Científicos/as-Artistas. La matemática y artista plástica 

Dora Tilli y el físico, didacta de las ciencias naturales y cantante de ópera 

Agustín Adúriz-Bravo brindaron una charla en la UNDAV.


